



Asamblea General

Distr. general
7 de julio de 2014
Español
Original: inglés

Sexagésimo noveno período de sesiones

Tema 9 de la lista preliminar*

Informe del Consejo Económico y Social

Premio de Población de las Naciones Unidas de 2014

Nota del Secretario General

El Secretario General tiene el honor de transmitir a la Asamblea General el informe del Director Ejecutivo del Fondo de Población de las Naciones Unidas sobre el Premio de Población de las Naciones Unidas, establecido por la Asamblea en su resolución [36/201](#). El informe fue elaborado con arreglo a la decisión 1982/112 del Consejo Económico y Social y abarca el año 2014.

* [A/69/50](#).



Informe del Director Ejecutivo del Fondo de Población de las Naciones Unidas sobre el Premio de Población de las Naciones Unidas de 2014

I. Introducción

1. El 17 de diciembre de 1981, la Asamblea General, en su resolución [36/201](#), decidió establecer el Premio de Población de las Naciones Unidas. El Premio se concede anualmente a una o varias personas, a una o varias instituciones o a una combinación de ambas por su excelente labor en la concienciación sobre los problemas de población o en la solución de estos problemas.
2. El galardonado es seleccionado por el Comité de Concesión del Premio de Población de las Naciones Unidas, que está integrado por representantes de diez Estados Miembros de las Naciones Unidas, elegidos por el Consejo Económico y Social para un período de tres años.
3. En su decisión [41/445](#), la Asamblea General enmendó el artículo 2, párrafo 1, del reglamento relativo al Premio de Población de las Naciones Unidas para que el premio pudiera ser compartido por una persona y una institución.
4. En su decisión 1987/129, el Consejo Económico y Social enmendó en consecuencia el reglamento del Comité de Concesión del Premio de Población de las Naciones Unidas.
5. El Comité de Concesión del Premio está integrado actualmente por Bangladesh, Côte d'Ivoire, Dinamarca, Granada, Jamaica, Nigeria, el Pakistán, Qatar, la República Checa y la República Unida de Tanzania.
6. En su primera sesión de organización, celebrada el 14 de enero de 2014, el Comité eligió a la Embajadora Edita Hrdá (República Checa) Presidenta del Comité para 2014.

II. Premio de Población de las Naciones Unidas de 2014

7. Para el premio de 2014, el Comité recibió 24 candidaturas presentadas por personas o entidades competentes. De ellas, 10 correspondían a personas y 14 a instituciones. El 19 de marzo de 2014, de conformidad con su mandato y tras un minucioso examen de las candidaturas, el Comité eligió al Padre Aldo Marchesini, de Italia, en la categoría individual y a la organización no gubernamental Jhpiego (originalmente conocida como Johns Hopkins Program for International Education in Gynecology and Obstetrics), de los Estados Unidos de América, en la categoría institucional.
8. El Comité seleccionó al Padre Marchesini en reconocimiento a su abnegada labor, durante decenios, como médico en Uganda y Mozambique, en particular por su papel pionero en el tratamiento de la fístula obstétrica en Mozambique y por ser un modelo admirable y sin parangón y un mentor para otros médicos, como ponen de manifiesto la perseverancia, valentía y compasión con que ha trabajado en las condiciones más difíciles y de mayor pobreza, a menudo como único médico y con recursos limitados. El Comité se refirió a la manera ejemplar en que atendía a sus pacientes y se interesaba por ellos, que lo impulsó a recaudar fondos para financiar

su tratamiento y, en muchos casos, para pagarles los traslados, la comida y la ropa, así como a su función decisiva en la búsqueda de apoyo financiero suficiente para pagar los sueldos de los abnegados trabajadores del hospital provincial de Quelimane. Además, el Comité tuvo en cuenta la entrega del Padre Marchesini al servicio de las mujeres de África, sus familias, sus comunidades y la sociedad en general y la generosa divulgación de sus conocimientos en libros sobre el tratamiento de la fístula.

9. El Padre Marchesini es un sacerdote católico y médico italiano. En 1962 ingresó en la Congregación de los Sacerdotes del Sagrado Corazón de Jesús y fue ordenado sacerdote en 1969. Se licenció en medicina y cirugía en 1966 y obtuvo un posgrado en higiene y medicina escolástica de la Universidad de Bolonia (Italia) en 1968. Obtuvo asimismo un posgrado en higiene y medicina tropical de la Universidad de Lisboa en 1973. Entre 1970 y 1974, el Padre Marchesini trabajó como médico en Uganda y se dedicó al tratamiento de pacientes con fístula obstétrica.

10. El Padre Marchesini lleva más de 43 años inmerso en cuestiones de población. Cuando se mudó a Mozambique en 1974, trabajaba en las zonas más pobres, a menudo como único médico y con recursos limitados. Poco después de su llegada, comenzó a tratar la fístula obstétrica y durante muchos años fue el único médico que se ocupaba de esta afección en el país. A día de hoy, todos los médicos que se dedican al tratamiento de la fístula en Mozambique han sido formados por él. Ha logrado recaudar fondos no solo para financiar el tratamiento de los pacientes, sino también para sufragar sus gastos de transporte, comida y ropa. Desempeñó un papel decisivo en la obtención de apoyo financiero para que el hospital provincial de Quelimane pudiera pagar sueldos al personal.

11. El Padre Marchesini fue secuestrado y encarcelado en varias ocasiones por grupos rivales durante la guerra civil que asoló Mozambique tras la independencia. Su dedicación y su reputación en el país le han valido un gran respeto, y los medios informativos de África Meridional se han referido a él como “el doctor Schweitzer de nuestra época”. Ha recibido numerosas distinciones, entre ellas el Premio de la Ciudad de Bolonia (2000), el premio Cuore Amico (“Corazón Amigo”) otorgado a los misioneros italianos (2001), el nombramiento como Caballero de la Orden de la Estrella de la Solidaridad de la República de Italia (2002), el Certificado de Honor del Ministerio de Salud de Mozambique y la Campaña para erradicar la fístula (2011) y el Certificado de Honor de la Dirección Provincial de Zambézia (2013).

12. El Comité de Concesión del Premio de Población de las Naciones Unidas seleccionó a Jhpiego, de los Estados Unidos de América, en reconocimiento a su compromiso y dedicación durante 40 años consagrados a salvar las vidas de mujeres y familias de todo el mundo; su trabajo con expertos en salud, gobiernos y dirigentes comunitarios para ayudar a los países a valerse por sí mismos mediante la capacitación de trabajadores sanitarios competentes, el fortalecimiento de los sistemas de salud y la mejora de la prestación de asistencia; y su papel en el desarrollo de intervenciones innovadoras basadas en la práctica para eliminar los obstáculos a la atención médica de alta calidad, tanto en los hogares como en los hospitales y tanto en las zonas rurales como en las urbanas. El Comité destacó la contribución de Jhpiego al reconocimiento de la necesidad de la planificación familiar y la salud reproductiva, mediante la introducción de la laparoscopia y los anticonceptivos modernos, así como su amplia experiencia en los ámbitos de la

salud maternoinfantil, la prevención y el control de las infecciones, el VIH/SIDA y las enfermedades infecciosas, el cáncer de cuello uterino y el desarrollo de métodos innovadores de bajo costo que salvan la vida a muchas mujeres. Además, el Comité tuvo en cuenta la función desempeñada por Jhpiego al dirigir los principales programas a escala mundial de la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), que posibilitaron increíbles avances en la reducción de la mortalidad materna y en la niñez, así como la ampliación del acceso a los servicios de salud reproductiva.

13. Jhpiego es una organización internacional sin fines de lucro especializada en la salud materna. Fundada en 1973 por el Dr. Theodore M. King bajo el nombre de Johns Hopkins Program for International Education in Gynecology and Obstetrics, Jhpiego tiene por objetivo evitar que mueran innecesariamente mujeres y sus familias. En un principio, su programa se centraba en el envío de profesionales de la salud a Baltimore para que recibieran capacitación en nuevas técnicas anticonceptivas, en particular el uso de la laparoscopia, pero el Dr. King y sus colegas enseguida se dieron cuenta de que lograrían una mayor repercusión formando a nuevos especialistas sanitarios en sus propios países.

14. Durante más de 40 años, Jhpiego ha prestado asistencia a cerca de 160 países y hoy en día dispone de oficinas en más de 30 países de todo el mundo. El programa de la organización abarca diversos ámbitos, a saber: la salud materna, neonatal e infantil; la planificación familiar y la salud reproductiva; la prevención, la atención y el tratamiento del VIH/SIDA; la prevención y el control de las infecciones; la prevención y el tratamiento de la malaria; la prevención y el tratamiento del cáncer de cuello uterino; la tuberculosis; la salud urbana; y los anticonceptivos modernos. Jhpiego colabora con numerosas organizaciones nacionales e internacionales. Cuenta con una larga lista de publicaciones en las que presenta los resultados de sus avances, pero se centra sobre todo en la elaboración de manuales y material de capacitación. Dispone asimismo de un sitio web informativo: www.jhpiego.org.

15. Jhpiego ha formado a más de medio millón de profesionales de la salud en planificación familiar y salud reproductiva. Es un líder reconocido en la revitalización de programas de planificación familiar después del parto, la promoción de métodos anticonceptivos permanentes y reversibles de acción prolongada, la integración de la planificación familiar en los servicios de salud maternoinfantil y, en particular, el desarrollo de métodos innovadores de bajo costo que salvan vidas. Jhpiego alcanzó el reconocimiento como líder innovador a principios de los años setenta, al introducir la laparoscopia como procedimiento de esterilización más seguro y de bajo costo. En solo dos decenios, Jhpiego ha capacitado a más de 5.000 médicos, personal de enfermería y personal técnico de más de 1.300 instituciones de 108 países en la realización de procedimientos laparoscópicos. Su labor culminó en la ligadura de trompas por minilaparotomía con anestesia local, de menor riesgo y costo. Otra innovación importante fue el desarrollo de la técnica de inserción sin contacto de dispositivos intrauterinos, que conlleva un menor riesgo de infección. Estos avances han contribuido a que el personal de enfermería, el personal de asistencia al parto y otros auxiliares médicos puedan realizar actividades sobre el terreno que antes solían llevar a cabo únicamente los médicos. Ante la alta incidencia del aborto, Jhpiego puso en marcha el Consorcio de Atención Postaborto, iniciativa internacional que tiene por objetivo velar por que las complicaciones del aborto se solventen sin peligro y por que en el futuro se puedan evitar los abortos gracias a mejores servicios de planificación

familiar. Jhpiego ha sido objeto en numerosas ocasiones del reconocimiento de gobiernos nacionales, organizaciones internacionales y comunidades locales.

III. Cuestiones financieras

16. Al 31 de diciembre de 2013, el saldo total del Fondo Fiduciario para el Premio de Población de las Naciones Unidas era de 1.736.784,68 dólares. Los ingresos en concepto de intereses en 2013 ascendieron a 13.031,76 dólares. Los gastos en 2013, incluidos los premios concedidos a los dos galardonados, sumaron 82.766,45 dólares.
